

Conferencia del ciclo Josep Egozcue y entrega de premios y becas de investigación en bioética de la Fundació Víctor Grífols i Lucas:

Eric Cassell aborda desde el punto de vista de la bioética “La persona como sujeto de la medicina”

- **El profesor Eric Cassell es médico del The New York Presbyterian Hospital, profesor de Salud Pública en la Facultad de Medicina de la Cornell University y miembro del Hastings Center de Nueva York y del Instituto de Medicina de la Academia Nacional de Ciencias de los Estados Unidos**
- **Antonio Casado por su libro “Bioética para legos. Una introducción a la ética asistencial” y un equipo de reporteros del programa 30 Minuts de TV3, por su reportaje “Un nadó per salvar els fills” (Un bebé para salvar a los hijos) ganadores en la Xª Edición de los Premios y becas de investigación en bioética de la Fundació Víctor Grífols i Lucas**

Barcelona, 28 de octubre de 2008.- ¿Qué es una persona?, ¿Qué cambios provoca la enfermedad en la condición de persona?, ¿Qué es la autonomía en una persona enferma? Estos son algunos de los interrogantes en torno a los que **el profesor Eric Cassell, médico del The New York Presbyterian Hospital y profesor emérito de la Facultad de Medicina de la Cornell University**, ha desarrollado sus intervenciones dentro del ciclo de conferencias *Josep Egozcue* de la Fundació Víctor Grífols i Lucas.

A continuación tuvo lugar la entrega de premios de bioética 2007-2008 que anualmente otorga la Fundació y que, en su Xª y VIIIª edición respectivamente, han recaído en el profesor Antonio Casado da Rocha, investigador del Departamento de Filosofía de los Valores y Antropología Social de la Universidad del País Vasco-Euskal Herriko Unibertsitatea (UPV/EHU), por su obra “*Bioética para legos. Una introducción a la ética asistencial*” y en el equipo de periodistas del programa 30 Minuts de TV3, dirigido por Joan Salvat y Carles Guàrdia por su reportaje “*Un nadó per salvar els fills*” (Un bebé para salvar a los hijos). Dichos premios están dotados con 6.000 euros y 3.000 euros respectivamente.

Un debate sobre el concepto de “persona” para las personas. Las relaciones médico-paciente

El profesor Cassell es una de las personas que más han contribuido al desarrollo y a la difusión de la bioética. A lo largo de su trayectoria profesional ha trabajado como médico en diferentes hospitales y centros clínicos y es autor de un número considerable de artículos científicos y de divulgación, en especial sobre el tema del sufrimiento y la formación de los médicos.

Para Cassell, el concepto “*persona*” y su interpretación son cruciales para abordar cualquier cuestión relacionada con la bioética. Con la ética de la vida. Y dentro de la bioética, un punto fundamental como es la “autonomía”, por cuanto se ocupa de la capacidad de tomar decisiones auténticas, debe “*comprender el gran efecto que la enfermedad tiene sobre el pensamiento y el sentimiento. Las personas enfermas son a*

menudo seres limitados (al menos desde su propia perspectiva) y relativamente impotentes en un mundo de seres médicos que tienen poder sobre sus vidas”. La bioética, para el profesor Cassell, ha recalcado repetidamente la existencia de una disparidad de poderes sin comprender el poder de los enfermos sobre sus médicos, si bien un tema fundamental en la bioética —y en la ética en general— es el de las relaciones humanas.

Asimismo, apunta Cassell, “*el movimiento de la bioética ha actuado como si una persona enferma fuera sencillamente una persona normal con una enfermedad añadida: Como una mochila a cuestas. Sin embargo, esta perspectiva no es ni realista ni cierta. Una enfermedad grave provoca cambios en la forma en que las personas se perciben a sí mismas y en cómo ven el mundo que les rodea*”. La enfermedad cambia el pensamiento de semejante manera que tiene un efecto tremendo en la capacidad de la persona enferma de comprender qué le está pasando, así como de tomar decisiones. La enfermedad cambia las relaciones y altera la vida sentimental de la persona enferma. Por otro lado, nadie sabe qué es lo más importante para una persona excepto esa misma persona, y esos son los valores sobre los que se cimenta la autonomía, tanto en la salud como en la enfermedad. Por consiguiente, “*tanto en la salud como en la enfermedad, el ejercicio de la autonomía es fundamental para vivir como una persona independiente. En la enfermedad, la independencia exige la participación de otros, especialmente del médico. ¿La independencia que exige el apoyo activo de otros es auténtica? En caso afirmativo, ¿cómo se consigue?*”. Cassell argumenta que el significado de autonomía se suele reducir a la libertad de elección, pero la autonomía implica mucho más y su definición resulta de suma importancia para su estudio.

Ganadores en la Xª Edición de los Premios y becas de investigación en bioética de la Fundació Víctor Grífols i Lucas

El **premio de investigación**, dotado con 6.000 euros, ha sido concedido al profesor Antonio Casado da Rocha, investigador del Departamento de Filosofía de los Valores y Antropología Social de la Universidad del País Vasco-Euskal Herriko Unibertsitatea (UPV/EHU), por su obra “*Bioética para legos. Una introducción a la ética asistencial*”.

“*Bioética para legos: Una introducción a la ética asistencial*” es una investigación de carácter divulgativo cuyo fin es fomentar la deliberación pública sobre cuestiones de bioética en el ámbito socio-sanitario y tecno-científico, defendiendo el papel de los legos, los que no son profesionales sanitarios, en la toma de decisiones. “*Lo interesante -explica Antonio Casado- es que la historia de la bioética como disciplina ha sido la historia de la progresiva participación de los legos en la toma de decisiones. Hace 50 años el médico tomaba muchas más decisiones que el paciente y con el origen de la bioética, que es un moviendo que surge en los años 70 del siglo pasado, la nota más característica es que los legos, los pacientes en definitiva, empiezan a reclamar poder de decisión, derecho a ser informado, derecho a decidir cómo quieren morir...*”

Para abordar temas tan difíciles como la muerte, la enfermedad, el sufrimiento y el final de la vida, este profesor donostiarra decidió utilizar películas recientes y muy conocidas como eje de la investigación. Así, el libro está estructurado alrededor de tres análisis a tres películas: ‘*Mar adentro*’ de Alejandro Amenábar, ‘*Hable con ella*’ de Pedro Almodóvar y ‘*Mi vida sin mí*’ de Isabel Coixet.

<http://www.plazayvaldes.es/libro/bioetica-para-legos/1285/>

Por su parte, el **premio a la obra periodística**, dotado con 3.000 euros, ha recaído en el equipo de periodistas del programa 30 Minuts de TV3, por su reportaje “*Un nadó per salvar els fills*” (*Un bebé para salvar a los hijos*).

Los protagonistas del reportaje son dos familias, una suiza y otra catalana, que están dispuestas a todo para salvar a sus hijos. Noah y Erine son los dos niños que necesitan un donante concebido “in vitro” y manipulado genéticamente para asegurar la total compatibilidad.

Por ello, sus padres han decidido tener un hijo para salvar a otro. Pero en Suiza no está permitido hacerlo y, en España, las restricciones y dificultades legales a pesar de la nueva ley continúan siendo muchas. La única salida que les queda es pasar por Bruselas.

El reportaje de “30 Minuts” muestra como estas dos familias se han visto forzadas a una aventura increíble para poder salvar a sus hijos. A pesar de los obstáculos legales y éticos que han encontrado en sus países de origen, no han renunciado a la única salida que les quedaba: la medicina genética. Esta es la historia de unos padres que deciden tener un hijo para salvar a otro.

Además, durante el acto también se entregaron las 4 becas de investigación, dotadas con 3.900 euros cada una.

Sobre la Fundació Víctor Grifols i Lucas

La *Fundació Víctor Grifols i Lucas*, constituida por Grifols en 1998 como órgano independiente de la empresa, nace como una plataforma activa para promover el estudio y desarrollo de la bioética en el mundo de la salud humana en general y de la industria farmacéutica en particular. Así, se ha consolidado como uno de los principales espacios de debate sobre la adecuada combinación entre los conocimientos biológicos y los valores humanos.

La *Fundació* da respuesta a una preocupación existente en Grifols por el desarrollo inadecuado de algunos avances científicos y tecnológicos, así como por la incapacidad de algunas empresas para actuar con plena solvencia ética, abogando siempre por una aplicación racional y beneficiosa de las mejoras en los campos técnicos y científicos en consonancia con la ética de la vida.

Para garantizar una actuación independiente, la *Fundació Víctor Grifols i Lucas* cuenta con un Patronato constituido por doce miembros de reconocido prestigio en diversas áreas de estudio e investigación de la bioética, al frente del cual y como presidenta se encuentra **Victoria Camps**, Catedrática de Filosofía Moral y Política de la *Universitat Autònoma de Barcelona*.

Para mayor información:

Raquel Lumbreras

raquel_lumbreras@duomocomunicacion.com

Tristán Moreno-Torroba

tristan_moreno@duomocomunicacion.com

Gabinete de prensa de Grifols

Tel. +34 91 311 92 90 / Fax. +34 91 311 92 89

Móvil: 659572185